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oblgazeta.ru«Меня захлестнула мотивация: слабо ли воспитать чемпиона»«ОГ» запускает цикл публикаций про уральское скалолазание, где расскажет о его главных героях   Пётр КАБАНОВ

На летней Олимпиаде 
в Токио в программе 
впервые было 
представлено 
скалолазание. 
Свердловчанка Виктория 
МЕШКОВА вошла в 
топ-10 сильнейших 
спортсменок планеты. Её 
наставник – заслуженный 
тренер России Виталий 
ПРИМЕРОВ – работать со 
скалолазами начал ещё 
в 80-х, после окончания 
своей спортивной 
карьеры. Сам он 
занимался альпинизмом 
с 60-х, когда поступил 
в УрГУ. Сейчас Виталий 
Павлович работает в 
СШОР горных видов 
спорта, где готовит 
к большим победам 
молодые таланты. 

Популярность 
возросла,  
но…
– После того как скало-

лазание вошло в олимпий-
скую программу, интереса 
к спорту стало больше? – Несравненно больше! Я работал педагогом доп-образования в клубе «Ра-кета» Октябрьского райо-на. Мы там построили ска-лодромчик в 2007 году на месте бывшей химчистки и набирали детишек и под-ростков. Взрослые прихо-дили, ледолазы трениро-вались. Но желающих было не так много. Я оттуда уже ушёл, потому что сложно стало совмещать две долж-ности, но недавно зашёл к ним, а там столько детей! Девушки, которые при- шли мне на смену, говорят: популярность возросла. Не сравнить с тем, что было раньше. Сейчас и по теле-визору соревнования стали показывать, и писать боль-ше, реклама пошла. 

– Популярность-то ра-
стёт, но условия, как пони-
маю, пока не те, чтобы раз-
местить всех желающих? – Абсолютно согласен. Ког-да занимались на естествен-ных скалах, то Свердловск был одним из центров все-союзного скалолазания. Мы, Красноярск и Ленинград. У нас традиции мощные. Чем-пионы союза, мастера – бога-тая история. Но это всё сту-денческое скалолазание. Ког-да пришли дети в спорт, в 90-х, скалодром, по сути, был один – «Башня». Альпинисты пе-ределали здание водонапор-ной башни на Московской под тренировки по скалолазанию. Долгое время это был опор-ный пункт, но «Башня» уже устарела. Для спорта высших достижений её недостаточно.

Сейчас появились стенки в ДИВСе, в УрГЭУ, на ЖБИ пе-реоборудовали зал, где шко-ла «Виктория» занимает-ся. Но! Материальная база всё-равно слабая. В Москве, например, около 40 объек-тов, где можно занимать-ся скалолазанием на люби-тельском уровне. Большин-ство, конечно, невысокие, для боулдеринга (корот-
кие и сложные трассы, ко-
торые скалолазы проходят 
без верёвочной страховки. – Прим. «ОГ»). У нас, кста-ти, тоже появились такие за-лы – «Край света», «Rock and Wall», «LEVEL UP». Но это-го всё равно недостаточно для полноценного развития спортивного скалолазания. Приведу пример. В ДИВСе построили хорошую стен-

ку, но разрешают занимать-ся два часа в день и всё! Там могут тренироваться толь-ко члены сборной Свердлов-ской области. Остальные де-ти, которым нужно прогрес-сировать, должны занимать-ся в других местах. А необхо-димая стена для скоростно-го лазания – только в ДИВСе. 
– Сейчас на «скорость» 

отдельный упор, с тем рас-
чётом, что на Олимпиаде в 
Париже в 2024 году это бу-
дет уже отдельный вид. – Наши скоростники всег-да были одними из сильней-ших. И это даже несмотря на то, что у нас такая куцая для них материальная база. На первенстве мира в 2021 году три наших спортсмена ста-ли лучшим в скорости (вос-

питанники СШОР горных ви-
дов спорта – Ярослав Паш-
ков, Максим Рыжов и Ки-
рилл Колдомов завоева-
ли золотые медали. – Прим. 
«ОГ»). Школа мощная, а тре-нироваться особенно негде. Вот СКБ Контур говорил про возможность возвести ска-лодром европейского уров-ня. Это был бы гигантский шаг для развития скалолаза-ния в области. 

«Тренеры – одни  
из сильнейших  
в России»
– С «олимпийским» 

статусом ощутили допол-
нительную поддержку? – Материальная под-держка скалолазания воз-росла. Точные цифры не на-

зову, но по ощущениям – в разы. В Москве строится фантастический Центр ска-лолазания ЦСКА (площадь 
всех скалодромов центра со-
ставит около 5 тысяч ква-
дратных метров. Он ста-
нет крупнейшим в России. – 
Прим. «ОГ»). Многим горо-дам, которые сделали заяв-ки на строительство скало-дромов на улице, выделяют средства. По-моему, из феде-рального бюджета.  

– А как в области с тре-
нерскими кадрами? – Без ложной скромно-сти могу сказать, что тре-нерский коллектив Сверд-ловской области – один из сильнейших в России. Сплав опыта и молодости. У нас два заслуженных тренера России (Виталий Примеров 
и Тамара Ивановна Самой-
лина. – Прим. «ОГ»). Все тренеры – с высшей катего-рией. Екатерина Деулина уже несколько лет работа-ет со сборной России в ско-рости. Лариса Бычковская была старшим тренером мо-лодёжной сборной. Моло-дые ребята тоже подтяги-ваются. Например, Ваня Но-
виков – мастер спорта меж-дународного класса – в не-давнем топовый спортсмен, сейчас тренер в СШОР гор-ных видов спорта. Хоро-шие тренеры в Нижнем Та-гиле. Там традиции нашего спорта поддерживают Оль-
га Попова, Алексей Андре-
енко, Семён Вяткин и дру-гие специалисты. Многие, кто занимался скалолазанием, сейчас ра-ботают инструкторами в боулдеринговых залах. Ко-нечно, популярность ра-стёт и кадры всегда нужны, но в целом, у нас боевой и работоспособный коллек-тив, настроенный готовить спортсменов на предстоя-щую Олимпиаду. 

ФОТОФАКТ

КУЛЬТУРА / СПОРТ
Редактор страницы: Наталья Шадрина
Тел: +7 (343) 375-80-11
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«Ребёнку даю испытательный срок»
– Виталий Павлович, расскажите про ваш 

тренерский путь. Слышал, что вы начали за-
ниматься сначала со своими детьми.  

– Скалолазанием и альпинизмом занима-
юсь с 1966 года. Началось всё с альпсекции в 
УрГУ, где я потом долгое время был предсе-
дателем. Университет окончил, но заниматься 
продолжил. Потом появились свои дети, а ла-
зать по скалам всё ещё хотелось и выбор был 
один – брать детей с собой. С этого, можно 
сказать, началась тренерская карьера. И при-
шла такая мысль: а почему бы не распростра-
нить свой опыт на других? Начал работать пе-
дагогом дополнительного образования, закру-
тилось. В 90-е придумал оздоровительно-вос-
питательную программу «Дети и горы». За-
щитил эту Программу, получил категорию и 
остался в этой сфере. И не пожалел! Снача-
ла думал какой-то лагерь создать для детей в 
горах, а потом захлестнула другая мотивация: 
слабо ли мне воспитать чемпиона? Для нача-
ла, например, Свердловской области. А по-
том – России. И дошло до того, что воспитал 
участницу Олимпийский игр. 

– Сейчас много разговоров о том, вид-
но ли сразу в ребёнке будущего чемпиона. 
Ваше мнение как тренера? 

– Если смотреть с точки зрения спортив-
ного результата, то бывает совершенно по-

разному. Взять Вику Мешкову. Она пришла в 
секцию и через пару лет уже начала выигры-
вать соревнования. Было видно, что девоч-
ка способная, надо с ней работать. Тем бо-
лее что она обучаемая, ответственная. В то 
же время мой другой ученик – Дима Тимофе
ев (бронзовый призёр чемпионата мира, по
бедитель этапов Кубка мира. – Прим. «ОГ») – 
у него всё было наоборот. Сначала три года 
было шаляй-валяй. Вроде занимался с инте-
ресом, но такой, честное слово, был шалопай 
(смеётся). А потом как-то поехали в Крым, и 
я устроил соревнование: кто быстрее пробе-
жит по осыпи, перескакивая с камня на ка-
мень. Смотрю, а Дима на финише делает 
прыжок метра на три! Я эти способности за-
метил и начал больше с ним работать. Так 
и пошло. Он загорелся, повысилась дисци-
плина. С первого взгляда невозможно выво-
ды сделать. 

– Но общие принципы в воспитании есть? 
– Есть. Если приходит ребёнок, я даю, 

можно сказать, испытательный срок – два 
месяца. Проходим какие-то минимальные 
задания, и нужно научиться их выполнять. 
Главное – вести спортивный дневник. Каж-
дый день. Сделал столько-то, присел, подтя-
нулся, отжался. Если ребёнок ведёт дневник, 
не повторяет ошибок, то виден прогресс. Но 

с другой стороны, бывает, как-то пропадает 
интерес. Вроде неплохой мальчик или девоч-
ка, но приходят и говорят: всё, мы налази-
лись. Или родители приходят: Виталий Пав-
лович, мы пойдём в футбол играть. Ну что 
поделаешь, тренерская судьба такая. 

Виталий Примеров в скалолазании уже 
более 50 лет. В 2020 году  
ему присвоили звание  
«Заслуженный тренер России»

«Персимфанс» двинулся на Восток Иннокентий ЛАВРЁНОВ
На сцене Свердловской 
филармонии состоялся 
концерт столичного 
коллектива под названием 
«Персимфанс». Это 
уникальный симфонический 
оркестр, играющий без 
дирижёра, был создан 
ровно 100 лет назад. 
Выступлением в нашем 
регионе музыканты начали 
путешествие на Восток: 
впервые в своей истории 
они выступают в восточной 
части России – Екатеринбург, 
Пермь, Ижевск, Новосибирск, 
Красноярск. Нам удалось 
побывать на репетиции 
необычного оркестра и 
даже почувствовать себя на 
месте музыкантов, каждый 
выход которых – ещё и 
перформанс. Оркестр «Персимфанс» по-явился в начале ХХ века в ре-зультате творческого экспе-римента московского скри-пача Льва Цейтлина. В ду-хе большевистских идей кол-лективного труда в 1922 го-ду был создан ансамбль, в ко-тором отсутствует едино- властное управление дирижё-ра, а ответственность за ре-зультат выступления в рав-ной степени несут все музы-канты. В разное время соли-стами «Персимфанса» были  
Сергей Прокофьев, Артур  
Рубинштейн, Владимир Горо-
виц и многие другие. На волне популярности у коллектива по-явились подражатели по всему миру – от Петрограда и Киева до Варшавы и даже Нью-Йорка. Но в 1932 году в связи с изме-нением политической обста-новки оркестр был расформи-рован.В 2008 году пианист Пётр 
Айду возродил концепцию «Персимфанса». Интересно, что Пётр – внук скрипача Ми-
хаила Курдюмова, который, в свою очередь, был учени-ком Льва Цейтлина – создателя оригинального оркестра.– Как ни странно, я узнал о «Персимфансе» не так давно, – рассказывает «ОГ» Пётр Айду. 

– Но это произвело на меня та-кое сильное впечатление, что я понял – оркестр должен суще-ствовать. Это показывает, что история музыки, которой нас учат в школах, –  не совсем объ-ективна и в ней ещё очень мно-го незаполненных и неосве-щённых мест. В Большом зале Свердлов-ской филармонии на сцене по кругу разместились музыкан-ты оркестра, готовясь к репе-тиции. Кто-то проверял ин-струмент, кто-то листал пар-титуру. Вот прозвучал корот-кий фрагмент композиции, и Пётр Айду поднялся из-за ро-яля, чтобы дать совет духовой группе. Атмосфера на сцене не-принуждённая – скрипачи улы-баясь переглядываются, отби-вают ногами ритм. Но на самом деле это только видимость, по-тому что во время «настояще-го» исполнения оркестр бу-дет максимально сосредото-чен, ведь рассчитывать нужно только на себя.– Не тяжело играть без ди-рижёра? – спрашиваем у кон-трабасиста коллектива Григо-
рия Кротенко. – А кто сказал, что мы игра-ем без дирижёра, – разводит 

руками Григорий. – У нас в ан-самбле много дирижёров. Я бы сказал, что у нас, наоборот, оркестр дирижёров, режиссё-ров, и между ними равномерно распределяется и ответствен-ность, и награда за результат. Тем временем со сцены ста-ли «утекать» духовики, а ос-вободившееся место в центре круга начали занимать пред-ставители прессы. Как заверил нас Григорий Кротенко, отсю-да ещё никто (кроме музыкан-тов и московских коллег-жур-налистов) сочинение Кшиш-
тофа Пендерецкого «Плач по жертвам Хиросимы» не слы-шал.  Сотрясающая какофония скрипок и контрабасов за-полнила весь зал. Изначаль-но произведение называлось «8’37», но позже обрело ны-нешнее название. В «Плаче» нет ни мелодии, ни гармонии, ни полифонии в привычном смысле. Композитор приме-нил авангардные техники за-писи мелодии – в партитуре нет тактовой черты, деления на разделы, а длительность конкретного отрезка обозна-чается в секундах. Вдобавок Пендерецким использова-

лись инновационные приёмы – музыканты играют за под-ставкой, стучат по корпусу инструментов древком смыч-ка, извлекают ноты у самого бриджа. Вот тут-то и начался перформанс. При этом музыканты сидят спиной к залу. Спрашиваем, на-сколько это комфортно. – Мы же не телевизор пришли смотреть, верно? – от-вечает Пётр Айду. – Поэтому о комфорте говорить не прихо-дится. Играть музыку – всег-да труд. И потом, принципи-альная рассадка «Персимфан-са» была придумана его осно-вателем в 1922 году и является фирменным стилем.– Такая рассадка не только выглядит необычно, но и от-ражается на звуке, – поясняет Григорий Кротенко. – В этом разница звучания нашего ан-самбля и обычного симфони-ческого оркестра. На мой вкус, она заключается в том, что звук, перед тем как вылететь в зал, собирается над нашим ан-самблем. Вот эта проекция зву-ка внутрь и вверх для нас очень важна. Для юбилейной програм-мы исполнители выбрали про-

изведения тех стран, где по об-разу «Персимфанса» в своё вре-мя были созданы аналогичные коллективы. Кроме того, про-грамма любопытна тем, что позволяет показать сразу пять оркестровых составов разных эпох.  К примеру, в Бранденбург-ском концерте Баха можно ус-лышать барочную инструмен-тальную капеллу. Для созда-ния этого концерта компози-тор  много времени уделил му-зыке Антонио Вивальди. В ре-зультате вышло произведение в духе concerto grosso: жизне-радостные мотивы в начале и в финале, а посередине – лириче-ская тема. Для второго отделения «Персимфанс», в том числе, подготовил музыку Юлия Мей-
туса – она сплошь состоит из звукоподражания, отсылаю-щего к советской эпохе инду-стриализации. Стремясь вос-произвести атмосферу «боль-шой стройки», в состав орке-стра вводятся необычные ин-струменты: жестяные банки с горохом, при встряхивании звучащие как паровая маши-на, стальной рельс, трещотки и железные прутья. А затем музыканты вновь «перестраиваются» – на этот раз в джазовый биг-бенд. Кол-лектив исполняет «Рапсодию в стиле блюз» Джорджа Герш-
вина. Любопытно, что возрож-дённый «Персимфанс» – тоже явление временное. По сло-вам Григория Кротенко, ра-но или поздно оркестр дол-жен прекратить своё суще-ство-вание.– У нас есть теория, что «Персимфанс» имеет разные агрегатные состояния, – делит-ся Григорий. – Поэтому нельзя сказать, что оригинальный ор-кестр завершил свою деятель-ность – он перешёл в другое со-стояние. В состояние идеи. Так же и мы, его идейные наслед-ники, не считаем, что должны существовать в «твёрдом ви-де» и планируем через некото-рое время перейти в состояние идеи. 

В «Персимфансе» музыканты постоянно меняются ролями – сегодня солирует один, а другие 
растворяются в коллективном звучании, завтра на первый план выйдет следующий исполнитель
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Губернатор Свердловской области Евгений КУЙВАШЕВ 
присвоил свердловским призёрам Олимпийских игр-
2022 Светлане МИРОНОВОЙ (справа) и Ирине КАЗАКЕВИЧ 
почётные звания. Напомним, что они выиграли серебро 
в женской биатлонной эстафете 4х6 километров. 
Торжественный приём состоялся вчера, 25 февраля, в 
резиденции главы региона.

Спортсменок наградили знаками отличия «За заслуги 
перед Свердловской областью» III степени, а их тренера 
Михаила Шашилова (второй слева), который также является 
старшим тренером женской сборной России по биатлону – 
знаком «Спортивная доблесть». Кроме того, каждый получил 
денежные сертификаты номиналом 2,5 миллиона рублей.

– Особо отмечу не только ваш яркий талант  
и спортивные результаты, но и умение слаженно работать  
в команде, максимально выкладываться на трассе. 
Уральцы горячо болели за вас и верили в ваш успех, 
поддерживали на каждом метре дистанции, – передаёт 
слова Евгения Куйвашева областной департамент 
информполитики.

Ирине Казакевич глава региона также вручил ключи  
от квартиры. До сегодняшнего дня спортсменка жила  
в общежитии Училища олимпийского резерва. Светлане 
Мироновой от области жильё было выделено ещё  
в 2018 году.

«Синара» обыграла «КПРФ»
Мини-футбольный клуб «Синара» одержал победу в матче Супер-
лиги. Команда Евгения ДАВЛЕТШИНА принимала «КПРФ» и оказа-
лась сильнее со счётом 4:2.

В первом тайме екатеринбуржцы отличились трижды: ду-
блем отметился Сергей Абрамов, один мяч на счету Никиты 
Фахрутдинова. «КПРФ» до перерыва забил один гол, во вто-
ром тайме гости сократили отставание до минимума. Но на 
последней минуте матча Сергей Абрамов оформил хет-трик 
и установил окончательный счёт встречи – 4:2.

Отметим, что в воротах «Синары» играл 21-летний гол-
кипер Кирилл Яруллин, а в составе «КПРФ» во втором тай-
ме появился вратарь Дмитрий Путилов, который перешёл на 
этой неделе из екатеринбургского клуба.

Данил ПАЛИВОДА

Данил ПАЛИВОДА
Футбольный клуб «Урал» 
возобновляет матчи 
чемпионата России по 
футболу. В Премьер-лиге 
начинается весенняя часть 
турнира, которую сегодня 
«шмели» откроют выездной 
встречей с «Нижним 
Новгородом».Стартовал нынешний се-зон для «Урала» совсем не-просто. Провал в начале, сме-на тренера, последнее место в турнирной таблице и совсем мало перспектив. Но посте-пенно новый главный тренер команды Игорь Шалимов на-ладил игру в обороне, перей-дя на схему с тремя централь-ными защитниками. «Урал» стал меньше пропускать, и, как следствие, набирать очки. Ударная концовка осенней ча-сти чемпионата (в последних семи матчах екатеринбуржцы не потерпели ни одного пора-жения) помогла «Уралу» уй-ти на зимнюю паузу вне зон вылета и стыковых матчей: «шмели» завершили осеннюю часть на 11-м месте в турнир-ной таблице.Но проблемы, конечно, 

остались. В первую очередь, с атакой: в 18 матчах «шме-ли» забили 12 мячей (4 – в последней игре), и это худ-ший показатель лиги. В меж-сезонье «Урал» постарался проблему решить, и уже по привычке подписал лучше-го бомбардира ФНЛ. В про-шлом сезоне зимой в Екате-ринбург перебрался Артём 
Максименко – на тот момент лучший нападающий ФНЛ, в этом сезоне к «Уралу» присо-единился Александр Юшин – лучший бомбардир лиги, на-колотивший 18 мячей. При этом Юшин является не напа-дающим, а атакующим полу-защитником, а вот с форвар-дами у «Урала» по-прежнему проблемы. Андрей Панюков отправился в аренду в Казах-стан, тот же Артём Максимен-ко – в «Балтику». И номиналь-ных форвардов в команде не осталось.Зато прибавилось атакую-щих полузащитников. Поми-мо Александра Юшина к «Ура-лу» присоединился Олег Ша-
тов. 31-летний воспитанник свердловского футбола спустя десять лет вернулся на роди-ну и готов помочь своему клу-бу. А помогать действитель-

но придётся. Плотность  вни-зу турнирной таблицы очень высокая: от «Химок», занима-ющих последнюю строчку, до «Урала» всего пять очков. А от зоны стыковых матчей коман-ду Игоря Шалимова отделяет всего лишь одно очко.Раскачиваться «Уралу» не-когда: уже в первом туре по-сле паузы екатеринбуржцам предстоит матч с прямым конкурентом по турнирной таблице: у «Нижнего Новгоро-да» также 19 очков. А вот сле-дующая игра «шмелей» пока под вопросом. 7 марта «Урал» должен отправиться в Крас-нодар на матч с одноимённым клубом, но из-за временного закрытия аэропорта Красно-дара в связи с распоряжением Росавиации эта встреча может не состояться. Пока это распо-ряжение действует до 2 марта, и первая игра весенней части у «Краснодара», запланиро-ванная на эти выходные, была перенесена.Встреча «Урала» и «Ниж-него Новгорода» состоится сегодня в 16:00 по уральско-му времени. Прямую трансля-цию игры покажет телеканал «Матч Футбол 1».

Зимняя спячка оконченаРоссийский футбол возвращается после паузы
«Уралу» дали мяч
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